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关注

“道德传承 爱心传递”芜湖市“双百”行动

“好人传文明”

付出汗水无数，才能种出香甜葡萄。7月

23日，记者带着小记者卜俊一来到繁昌区荻港

镇庆大村，采访“芜湖好人”、安徽省劳动模范，

被大家誉为“葡萄大王”的杜世海。

酷暑时节正是葡萄成熟的时候，看着满园

果实累累的“醉金香”葡萄，在葡萄棚里汗流浃

背干活的杜世海满脸洋溢着丰收的喜悦，这是

果农劳作一年最开心的时候。杜世海端上一大

盘刚摘下的晶莹剔透的葡萄请我们品尝，“葡萄

大王”的故事也从他的口中娓娓道来。
杜世海和小记者卜俊一在葡萄采摘园里杜世海和小记者卜俊一在葡萄采摘园里

他用汗水和诚信“浇灌”出“甜蜜的事业”

一次收获颇丰的下乡采访
芜湖小记者 卜俊一（北塘小学507班）

勇于摸索不言弃

上世纪80年代，杜世海一家仅
靠三亩多地务农为生，生活过得紧紧
巴巴，有一次儿子上街看见葡萄非常
想吃。“那时候农民手里哪有多少余
钱，看着小孩子那么想吃，就咬咬牙
给孩子买了一串葡萄解馋。”杜世海
见孩子非常喜欢吃，后来又听人说种
植葡萄收益很大，便决定在自家的承
包地里试着种植葡萄。

因为缺乏技术和经验，一开始种出
来的葡萄又小又酸，一串上面结出来的
葡萄寥寥无几，投入的本钱和汗水都付
之东流。第一次失败后，杜世海没有气
馁并进行了总结，他深刻认识到种植
葡萄没有专业知识技术是不可能成功
的。为了学技术，杜世海独自到山东
烟台葡萄园打工学习。三年后，吃透种
植经验技术后他又回乡重新开始了葡
萄创业梦想，这一次终于成功了。

尝到甜头的杜世海自此在致富
路上越走越稳，也越干越有劲，一干
就是30多年。近年来，潜心种植葡
萄的杜世海时刻紧盯市场和政策导
向，除了不断引进国内外的新品种，
还向着现代农业迈开大步。2017

年，杜世海注册了繁昌区第一个家庭
农场，借着“农旅融合”的东风，发展
特色种植业和水果采摘。他的杜园家
庭农场规模达100多亩，种植巨峰、醉
金香、阳光玫瑰、甜蜜蓝宝石、京亚等
十多个品种的葡萄以及其他水果，销
路稳定，宾客盈门，深受欢迎。

致富不忘众乡亲

在村民眼中，杜世海不仅是一名
创业致富能手，还是一位热情能干的
致富带头人。庆大村的土质气候适
宜农业种植，而其他农户苦于缺乏技
术导致葡萄品质不高。杜世海主动
对技术落后的种植户进行知识培训，
还经常到田间地头进行指导，技术经
验的改善大大提高了葡萄品质，给其
他种植户带来了收益。

杜世海本人也多次受到周边地
区政府相关部门邀请，向当地种植大
户教授葡萄和其他果树种植经验，让
更多的种植户掌握科学种植技巧，提
高水果产量和品质。周边的种植户每
当遇到水果种植方面的问题，都会前
来请教杜世海，他也总是热心相助。

由杜世海牵头，获港镇庆大村葡
萄协会成立，庆大“繁园”葡萄品牌注

册成功，该村葡萄种植形成规模效
益。杜世海的努力，使得当地葡萄种
植产量逐步提高，葡萄品质逐年优化，
葡萄销售红红火火，广大村民一起走
上了致富路。庆大村也被国家评为

“全国葡萄示范合作社”，葡萄种植业已
发展成为当地乡村的支柱产业。

诚实守信“领头雁”

虽然从不会为销售而烦恼，但多
年来杜世海坚持诚信经营，从不随意
涨价。2022年是极旱的一年，很多葡
萄种植大户都因为缺水而产量骤减，
杜世海也遭遇了这场天灾。因为旱
情，很多种植大户不得不加价销售葡
萄来给自己止损，然而杜世海却没有
这么做，他依然坚持按以往价格销售，
就连很多前来收购的商户也劝他加价
给自己增加收入，而杜世海都婉拒了。

“如果我带头肆意抬高葡萄价格
出售，只会带动更多的种植户恶意加
价，这样一来就会扰乱葡萄市场，这对
于葡萄产业的健康发展是极其不利
的。只看眼前的利益，却忽视了长远
的效益，这么做是很不明智的。”采访
中，杜世海这样说。周边的种植户在
他的带领下，也一直坚守诚信经营。

有一年，村里的种植户李正牛不
但在葡萄种植上损失惨重，而且自己
还不幸患上癌症，这对于李正牛一家
来说无疑是雪上加霜。在当年汛期
没到之前，杜世海就曾承诺过李正
牛，会帮助他改良种植技术。后来天
气恶劣，家家都自顾不暇，正当李正牛
认为杜世海应该无暇来帮助自己的时
候，杜世海却忙里抽空奇迹般地出现
在了他家的葡萄地里，主动给他家帮
忙。患病的李正牛感动得流下了热
泪，是杜世海的出现，给当时极度灰心
的他打了一剂强心针。杜世海说：“我
答应过他会去，我就一定会去，如果我
连这点诚信都没有，又怎么能当好合
作社的理事长，带领大家干呢？”

“葡萄大王”杜世海成了庆大村
葡萄鲜活的金字招牌，他的敬业奉
献、诚实守信、助人为乐的品质和精
神远近闻名。葡萄种植这份甜蜜的
事业一干就是30多年，采访中，杜世
海坦言：“种植葡萄不仅能自己致富，
还能帮助周边人致富，这就是我坚持
的意义。”他也寄语小记者好好学习，
知识就是力量和财富，拥有了知识才
能做对国家和人民有用的人。

记者胡芳文/摄

7 月23 日，我随同大江晚报记
者胡芳老师赶赴繁昌区荻港镇庆
大村，一起采访了“芜湖好人”、安
徽省劳动模范——种植葡萄的杜
世海爷爷。

我们驱车一个多小时，来到庆
大村杜园家庭农场，杜爷爷端出自
己亲手种植的像绿水晶般美丽的

“醉金香”葡萄，热情地招待我们，
我品尝了几个，香甜又可口。

烈日下，杜爷爷带着我们一起走
进了葡萄种植大棚，大棚里又热又
闷，仿佛走进了一个大蒸笼，不一会
儿我便汗流浃背，而杜爷爷每天都要
在这样的环境里长时间劳作。我第
一次亲身体会到果农们的辛苦。

通过和杜爷爷的交谈，我了解
到，杜爷爷从 1989 年开始种植葡
萄，不断探索，不断前进，发展到如
今，已经形成100多亩规模的农场，

杜爷爷种植的葡萄还获得过安徽
水果评比大赛一等奖哩！这些年，
杜爷爷不仅实现了个人致富，而且
带领周边广大农户致富。他敬业
奉献、诚实守信、乐于助人，被大家
亲切地称为“葡萄大王”。

通过此次采访，我作为小记者
收获有三：一是通过实地参观，了
解到农民辛苦劳作的不易，让我从
小树立了劳动光荣和珍惜食物的

美德意识；二是通过与杜世海爷爷
的接触交流，我深刻地认识到在平
凡的岗位上，通过精益求精、不断进
取，也可以干出一番不平凡的事业；
三是通过对“芜湖好人”面对面的采
访，在我的心田里播种了学习好人、
争做好人的文明种子。我也会牢记
杜爷爷对小记者的教诲，好好学习，
掌握更多的知识，长大有所作为，做
对国家和人民有用的人。


